

Segundo Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Actualidad de lo clásico y saberes en disputa de cara a la sociedad digital". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, San Martín, 2022.

Círculo Soberanía Alimentaria UNSAM. Saberes y experiencias para la construcción de un futuro emancipatorio.

Aidelman, Silvia, Ferrario, Graciela, Cabrera Rojas, Elizabeth y Yanucci, Flavia.

Cita:

Aidelman, Silvia, Ferrario, Graciela, Cabrera Rojas, Elizabeth y Yanucci, Flavia (2022). *Círculo Soberanía Alimentaria UNSAM. Saberes y experiencias para la construcción de un futuro emancipatorio. Segundo Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Actualidad de lo clásico y saberes en disputa de cara a la sociedad digital". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, San Martín.*

Dirección estable: <https://www.academica.org/2.congreso.internacional.de.ciencias.humanas/17>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eoQd/bNC>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.academica.org>.

Círculo de Soberanía Alimentaria UNSAM. Saberes y experiencias para la construcción de un futuro emancipatorio

Silvia Aidelman, Graciela Ferrario, Flavia Yanucci
Comunidad UNSAM
soberaniaalimentariaunsam@gmail.com

Resumen

Los Círculos de Estudio se enmarcan en la Secretaría Académica de la Universidad de San Martín. Son dispositivos pedagógicos centrados en el aprendizaje experiencial, privilegiando la construcción colectiva del conocimiento y la hibridación de metodologías pedagógicas en torno a un tema, en nuestro caso: el alimento.

¿Es un derecho o una mercancía más? Buscamos problematizar y reflexionar acerca del modelo productivo imperante, el impacto directo sobre los cuerpos-territorios y alternativas esperanzadoras. Proponemos encontrarnos para construir conocimiento en relación a la producción, distribución, acceso y consumo. La soberanía alimentaria como horizonte, y como política superadora.

Formamos parte de la Red Calisas (Red de Cátedras Libres de Soberanía Alimentaria y espacios afines). Desde 2019 venimos gestionando encuentros multimodales que incluyen intercambios con expositores académicos, talleres de cocina y degustación, visitas a proyectos territoriales e intercambios de semillas.

Éste círculo es también una herramienta para afianzar la temática en el ámbito universitario y discutir las políticas públicas. Buscamos contribuir a redes mayores, con el fin de aportar pensamiento crítico y acciones concretas para superar la multicrisis actual. Continuaremos con las actividades enfocadas en concientizar al respecto, como así también en la recuperación y creación de espacios y lazos sociales que vuelvan a conectarnos con los otros y con la naturaleza, desde una perspectiva soberana y de derechos.

Palabras clave: Soberanía; alimentación; multidisciplina; multicrisis; agroecología.

Soberanía alimentaria: punto de partida y horizonte

Transcurrimos un momento histórico crítico en que la expansión de las relaciones capitalistas de producción ha llevado al planeta a un deterioro inédito (provocado por motivos antrópicos) y un debilitamiento de los lazos sociales no mercantiles. Una de las expresiones más claras de esta relación entre modo de producción y deterioro socioambiental, son las tensiones que caracterizan al actual sistema agroalimentario globalizado: respecto de la forma de producción de alimentos, de los diferentes tipos de desigualdades y de la apropiación y degradación ambiental que genera. “Las consecuencias del avance de la agricultura industrial transnacional son campos despoblados y ciudades superpobladas, con cinturones de pobreza donde crece la marginalidad y la violencia, millones de desocupados, destrucción de bosques, ríos y montañas, contaminación, control de los alimentos por las corporaciones, en su guerra por el control del planeta.” (Korol, 2016, p. 79). En este contexto, la alimentación pasó de ser un acto cultural, social, ritual y medicinal a un mero intercambio de mercancías ofrecidas por empresas monopólicas, cuya única finalidad es incrementar sus ganancias. Y no les va mal. “50 grupos empresariales facturan 50% de las ventas mundiales de producción de alimentos. Su participación aumenta y crecen más los más grandes.” (Bartz, 2016, p. 34).

Así planteado, buscamos problematizar el derecho al alimento y reflexionar acerca de cómo el modelo productivo imperante, que transforma el alimento en mercancía, tiene un impacto directo sobre los cuerpos y territorios. La alimentación no es un hecho individual, es necesario revisar esta práctica cotidiana para comprenderla en este contexto de ciudadano en disputa. ¿Sujeto de derechos o consumidor? “La figura del ciudadano consumidor estaba en la base del nuevo contrato social de la sociedad argentina, luego de la hiperinflación.” (Svampa, 2005, p. 82). Desde la década del noventa en adelante, el modelo extractivista y la fragmentación individualizante, sólo se ha profundizado. Aunque lógicamente con resistencias. Ante este escenario, proponemos encontrarnos para construir conocimiento – teórico- práctico-, respecto de una propuesta sociopolítica superadora y emancipatoria, en relación con la producción, distribución y acceso a alimentos; sanos, seguros, sabrosos y soberanos. En pocas palabras: la soberanía alimentaria.

Así buscamos aportar a la generación de conciencia que pueda colaborar tanto en una transformación de los procesos productivos, como en la recuperación y creación de espacios y lazos sociales que vuelvan a conectarnos con los otros y con la naturaleza, fortaleciendo de esta forma la comunidad, dentro y fuera de la universidad. En efecto, la idea de comunidad es central para el círculo, ya que se propone como un espacio de encuentro de actores diversos

de la sociedad civil involucrados en las luchas por la soberanía alimentaria, así como una herramienta para instalar la discusión en el ámbito universitario y de las políticas públicas. De este modo, desde una experiencia territorialmente situada y comunitaria, nuestro círculo contribuye a redes mayores con objetivos afines, es decir, por construir un sistema social, económica y ambientalmente saludable, que pueda aportar a resolver las múltiples crisis actuales.

Antecedentes

Cabe aclarar que “para resolver esta crisis, los organismos internacionales trabajan con el concepto de “seguridad alimentaria”, concepto cuestionado por los movimientos campesinos y populares que contrapusieron al mismo el de “soberanía alimentaria”. Mientras que el concepto de seguridad alimentaria alude a la disponibilidad de acceso a los alimentos, el de soberanía alimentaria refiere a la facultad de cada pueblo de definir sus propias políticas agrarias y alimentarias, el tipo de alimentos que se consume, el modo de producción y el origen. Soberanía alimentaria es una propuesta introducida por La Vía Campesina en Roma (en el año 2002)” (Korol, 2016, p. 148).

En 2003, en la Universidad Nacional de La Plata, se crea la primera Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria. Luego de este suceso comienzan a crearse espacios afines y la experiencia empieza a replicarse por Argentina. Las Cátedras Libres de Soberanía Alimentaria (CALISAS) son espacios académicos abiertos a la comunidad en general. Nuestro país cuenta con más de 60 en la actualidad, tanto en ámbitos universitarios como terciarios, cuyo objetivo es difundir y profundizar acerca de la temática en cuestión.

Esto hace de inspiración para que en 2019 una integrante de la comunidad UNSAM lance una convocatoria para la creación del círculo. No pasó mucho tiempo para que se conformara un equipo organizador. Las integrantes provenían de espacios académicos, educativos, militantes y formativos en general, vinculadas a la temática.

Metodologías

Nuestro espacio se enmarca en el programa de Círculos de Estudio de la Secretaría Académica UNSAM. Estos son dispositivos pedagógicos centrados en el aprendizaje experiencial, en los que se privilegia la construcción colectiva de conocimiento y la hibridación de metodologías pedagógicas en torno a una problemática. La asistencia es voluntaria y están abiertos a la comunidad.

Nosotras iniciamos en el 2do cuatrimestre de 2019 con 8 encuentros quincenales. Proponemos encontrarnos para construir conocimiento. Funcionamos de forma multidisciplinaria y multimodal. Consideramos central la idea de comunidad ya que nos proponemos como un espacio de encuentro de actores diversos de la sociedad civil, así como una herramienta para instalar la discusión en el ámbito universitario. Desde una experiencia territorialmente situada y comunitaria, buscamos contribuir a redes mayores que luchan por la soberanía alimentaria, es decir, construir un sistema social, económica y ambientalmente saludable de producción, distribución y consumo de alimentos que pueda aportar a resolver las múltiples crisis actuales. En nuestras actividades buscamos generar un equilibrio entre invitadas/os del mundo académico, y de ámbitos territoriales. Proponemos intercambios entre expositores y asistentes, tanto a nivel discursivo como a través de dinámicas lúdicas. Además compartimos alimentos agroecológicos, fomentando los vínculos comunitarios a través de la comensalidad. Y realizamos actividades especiales como proyecciones de películas, visitas a emprendimientos territoriales, talleres de cocina, intercambios de semillas, etc

En 2020 nos centramos en las redes de soberanía alimentaria desarrolladas durante la pandemia y adaptamos los encuentros a plataformas digitales. En 2022 realizamos un encuentro presencial con el foco puesto en el cuidado de la semilla nativa y criolla. Fomentamos la creación del *Club del choclo*, una red de guardianes y multiplicadores de semillas de variedades de maíces.

Más que un círculo, un espiral

Si bien comenzamos en 2019 con la idea de realizar este Círculo de Estudio en un cuatrimestre (seis encuentros quincenales y presenciales), la cantidad y continuidad de los asistentes, como así también su actitud colaborativa y activa en las redes sociales y whatsapp del Círculo, hizo posible su extensión aun durante la pandemia Covid-19. Durante el periodo de aislamiento (ASPO) realizamos tres encuentros virtuales, haciendo posible la llegada ya a un público de alcance federal y hasta internacional, además del local. Si en Buenos Aires comemos tomates cultivados en Mendoza, ¿cómo no vamos a hacer una videollamada con las compañeras productoras de esa provincia? La virtualidad nos encontró aislados en nuestros hogares pero paradójicamente encontramos modos de vincularnos y sostenernos en ese nuevo contexto en el que sólo teníamos una certeza: nos necesitamos.

En 2021, retomamos la presencialidad con un encuentro en un espacio aliado, promotor de la soberanía alimentaria. Nos encontramos en el *Bosque Urbano*, con el fin de iniciar un

observatorio soberano y mapear las experiencias interesadas en la temática que se encuentran en el territorio. Así es como incorporamos nuevos actores al círculo. Sumamos educadores y referentes territoriales que debieron organizarse por emergencia y obligación durante el período de aislamiento.

En 2022 volvimos a encontrarnos presencialmente en el espacio vecino al campus para aprender de cuidados y estrategias comunitarias y urbanas para la recuperación de semillas criollas y nativas, principalmente de trigo y maíz, gramíneas fundamentales de nuestra alimentación. Respecto a la red ampliada, estamos vinculados con organizaciones que cuentan con mayor trayectoria en el tema. Formamos parte de la Red Calisas (Red de Cátedras Libres de Soberanía Alimentaria y espacios afines), redes de guardianes de semillas y promotores de huertas urbanas y agroecología.

Bibliografía

- Bartz, Dietmar. (Ed). (2018). Atlas del agronegocio. Datos y hechos sobre la industria agrícola y de alimentos. Buenos Aires: Imprenta Guttenpress.
- Korol, Claudia. (2016). Somos tierra, semilla, rebeldía. Mujeres, tierra y territorio en América Latina. Buenos Aires: Altuna Impresores S.R.L.
- Svampa, Maristella. (2005). La sociedad excluyente. Argentina bajo el signo del neoliberalismo. Buenos Aires: Taurus.